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Buenos días a todos, muchas gracias, Sr. presidente.  

Para mí es un honor acudir hoy aquí a esta comparecencia, respondiendo a la petición de 
los distintos grupos parlamentarios y también del propio Gobierno. Es la primera 
comparecencia en esta legislatura, y quiero empezar poniendo de relieve que para mí es 
un orgullo poder estar hoy aquí formando parte del Gobierno de la Nación, del Gobierno 
que en este momento está gobernando España. 

Creo que para mí es una satisfacción y un orgullo, y además es un orgullo estar como 
ministra de Defensa. De los casi seis años que llevo en el Ministerio de Defensa, lo único 
que puedo decir es sentirme muy orgullosa y muy satisfecha del trabajo que realizan 
nuestras Fuerzas Armadas. 

Yo creo poco en las palabras, creo más bien en los hechos. Creo que a quienes tenemos 
una responsabilidad pública se nos tiene que medir por nuestras actuaciones y no por las 
palabras. Las palabras muchas veces se las lleva el viento, muchas veces responden a 
una coyuntura determinada, y no son fruto de lo que luego se está haciendo en la 
realidad.  

Por eso yo en esta comparecencia quiero entroncar con lo que fue mi primera 
comparecencia aquí en el Senado hace más de cinco años en esta misma sala. Y en 
aquella primera comparecencia expresé mis tres premisas sobre las que se iba a 
desarrollar mi actuación al frente del Ministerio de Defensa. Y durante estos casi seis 
años hemos trabajado con base en esas premisas, hemos llegado y alcanzado 
resultados, falta mucho por hacer, y por eso para mí es muy importante poner de relieve 
ahora, aquí y en este momento que vamos a seguir trabajando sobre la base de esas tres 
premisas, que es necesario seguir desarrollando, seguir avanzando, pero que sin ninguna 
duda se han traducido en hechos, en resultados, de los que todos, y España como país, 
debe sentirse especialmente satisfecha. 

En primer lugar y por lo que se refiere a esas premisas me refería –y reitero en este 
momento– al convencimiento de que, tal como se recoge en el artículo 2 en la Ley 
Orgánica de Defensa Nacional y la Directiva de Defensa Nacional de 2020, la política de 
defensa tiene por finalidad la protección del conjunto de la sociedad española, de su 
Constitución, de los valores superiores, principios e instituciones que en ésta se 
consagran. Creo que España tiene un lujo con la Constitución que tenemos, con los 
valores que en la misma se recogen, y que nos dan a todos un marco de tolerancia, de 
convivencia y de respeto.  

Esta es por tanto la primera premisa, seguir trabajando en ese marco constitucional, 
sintiéndonos muy orgullosos de la Constitución que tenemos y de lo que ha supuesto el 
ejercicio de la misma durante más de 40 años.  
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En segundo lugar, les decía –y vuelvo a reiterar ahora– que nuestra política de defensa, 
además, ha de tener por objeto contribuir a la preservación de la paz, la Paz con 
mayúsculas, y seguridad internacionales en el marco de los compromisos contraídos por 
el Reino de España; por lo que nuestras Fuerzas Armadas no solo son garantes de los 
derechos, libertades y bienestar de los españoles, sino que están siendo un instrumento 
eficaz para contribuir a la estabilidad, seguridad y paz internacionales en un escenario 
geopolítico que todos ustedes saben que es muy complicado. 

En tercer lugar, como consecuencia lógica del importante papel que tiene la política de 
defensa, entiendo y he entendido durante estos casi seis años que ha de ser concebida 
como una política de Estado. Un lugar razonablemente al margen de la disputa y 
dialéctica partidista, en el que el diálogo, el acuerdo y el consenso entre diferentes sea 
una mejor manera de buscar soluciones.  

Como decía antes, estas han sido las premisas en las que durante estos más de cinco 
años hemos venido trabajando, vamos a seguir haciéndolo a lo largo de los próximos 
cuatro años y siempre en ese marco al que me refería de la Constitución, de la Directiva 
de Defensa Nacional y, por supuesto, de la Carta de Naciones Unidas, que como yo digo 
siempre deben ser en el ámbito de Defensa, nuestro libro de cabecera.  

 

-o-O-o- 

Señorías, en la primera ocasión en la que comparecí para presentar las líneas generales 
de mi Departamento en 2018, como también hiciera en la segunda ocasión en 2020, 
vamos a seguir trabajando en unas líneas de actuación fundamentales:  

• La primera hace referencia al desarrollo de una política de personal que atienda la 
moral, calidad de vida, formación y adiestramiento de nuestras Fuerzas Armadas.  

• La segunda es la transformación y modernización de las Fuerzas Armadas centrada en 
una gestión de los recursos materiales que potencie las capacidades militares, 
permitiendo la identificación, adquisición y sostenimiento de las mismas, renovando el 
equipamiento necesario y garantizando la disponibilidad y adecuación de las Fuerzas 
Armadas en el ámbito de nuestras misiones. 

• La tercera, y no menos importante, es el fortalecimiento de la posición de España en el 
sistema de seguridad internacional. Queremos que España, en el ámbito de seguridad y 
defensa, tenga y así lo especificaré luego un liderazgo junto con nuestros aliados de la 
Unión Europea, de la OTAN y en las misiones de Naciones Unidas, sin olvidar la 
diplomacia de la defensa. 
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Creo sinceramente que en estos más de cinco años hemos avanzado firmemente en esta 
línea y vamos a seguir haciéndolo. 

 

-o-O-o- 

Como les decía antes, la primera de las líneas de actuación es la que hace referencia a 
nuestro personal, a los hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas. Estoy convencida de 
que ellos son la principal fuerza, la principal capacidad, de las políticas de Defensa. 

Nuestros hombres y mujeres constituyen, por su profesionalidad y altísima preparación, 
sus valores, su generosidad y humildad, un ejemplo para todos, un ejemplo de sacrificio y 
de genuina vocación de servicio a España, a sus conciudadanos y, en general, a todo 
aquel que necesita su ayuda, en España y fuera de España. 

Un compromiso que no es una mera retórica, sino que lo están demostrando cada día, en 
las misiones internacionales que realizan a las que luego me referiré, o en labores de 
emergencia cuando tienen que estar ayudando a ciudadanos de países lejanos, como ha 
ocurrido en el caso de Turquía, en el terremoto, en los incendios de Chile, en las 
inundaciones de Eslovenia, etc. 

Por eso quiero aquí, y creo que lo comparten conmigo, rendir un profundo y emocionado 
homenaje a todos aquellos hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas, la Guardia Civil, 
el CNI y el Ministerio de Defensa que, a lo largo de todo el tiempo que han prestado sus 
servicios, han fallecido en cumplimiento de su deber. Nuestro homenaje a ellos, a sus 
familias, con las que tenemos un especial deber de gratitud y a las que desde el 
Ministerio tratamos cada día de tener muy presentes en nuestro recuerdo y en nuestras 
líneas de actuación. 

Por tanto, nuestra política de personal va a seguir trabajando y reincidiendo en reforzar 
todo lo que haga falta para incrementar la moral, la calidad de vida, formación y 
adiestramiento de los miembros de las FAS, desde el reclutamiento y acceso a las 
mismas, hasta su salida.  

Vamos a seguir trabajando en aspectos importantes: el reclutamiento; el desarrollo de la 
carrera profesional; el impulso y actualización de la enseñanza militar; el desarrollo de la 
estrategia de orientación laboral; la mejora de las condiciones de conciliación, apoyo y 
asistencia al personal; y la garantía del principio de igualdad efectiva. 

Por lo que se refiere al reclutamiento, mediante muy reciente Orden del 30 de abril de 
2023, hemos modificamos el cuadro médico de exclusiones eliminando, por ejemplo, el 
requisito de la talla en el acceso a los centros docentes militares. Durante esta legislatura 
continuaremos la actualización y adecuación de producción normativa para incluir las 
nuevas titulaciones y adaptar las nuevas formas de ingreso. Sin ir más lejos, ayer firmé 
un nuevo currículum para la formación de las enseñanzas para oficiales y suboficiales. 
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En cuanto al desarrollo de la carrera profesional vamos a mantener el esfuerzo iniciado 
en la anterior legislatura para seguir facilitando el acceso a la condición de permanente, 
que ya en la legislatura pasada nos llevó a que se ofertaran 1.000 plazas, lo que supuso 
que se triplicara el número de plazas respecto a las 350 plazas que se habían ofertado en 
2018. Vamos a continuar apostando por la promoción interna de las escalas de 
suboficiales y tropa en las ofertas de plazas anuales para el acceso a los centros 
docentes de formación de los cuadros de mando. 

Me parece importante también que mantengamos el esfuerzo en el apoyo para la 
formación y el desarrollo profesional en todos los niveles del personal militar, incluidos los 
reservistas de especial disponibilidad (RED), mediante la asignación de becas para el 
estudio. El impulso y constante actualización de la enseñanza militar es una tarea 
ineludible en la que estamos inmersos, acometiendo algo tan importante como es la 
transformación digital, con un programa de capacitación y competencias digitales 
desarrollada dentro del Plan Nacional de Competencias Digitales, enmarcado en el Plan 
de Recuperación, Transformación y Resiliencia. 

En esta línea, pretendemos consolidar la Escuela Militar de Ciberoperaciones y el nuevo 
modelo de Enseñanza de Ciberdefensa, así como fortalecer el modelo de enseñanza de 
formación de los Cuerpos Comunes de las Fuerzas Armadas. Saben ustedes que 
dominios como el ciberespacio son especialmente sensibles y que pasan por momentos 
de especial riesgo.  

Por otro lado, culminaremos el proceso de revisión y actualización de los estudios de la 
enseñanza de formación de oficiales y, como les decía antes, acabo de firmar unas 
órdenes ministeriales que aprueban currículos para la impartición de los nuevos títulos de 
grado universitario, con objeto de adaptarlos a las nuevas necesidades operativas que en 
este momento tienen las Fuerzas Armadas. Igualmente lo vamos a hacer para los 
currículos de la enseñanza de formación de los futuros suboficiales y del militar de Tropa 
y Marinería para adaptar la enseñanza militar, en todo aquello que les afecte, a la nueva 
Ley Orgánica de ordenación de la enseñanza. 

Por  último, estamos trabajando en algo que nos parece interesante, es que la integración 
en los aspectos de enseñanza de la política común de seguridad y defensa la tenemos 
que implementar también en el marco de la UE, explorando las posibilidades que ofrece 
el  programa European initiative for the exchange of Young Officers inspired by Erasmus 
(EMILYO) o “Erasmus militar”, así como participando el High Military Education Working 
Group (HMEWG), que estudia la posibilidad de impartir módulos comunes (CM) de los 
diferentes cursos de Estado Mayor de los países participantes. 

Señorías, dentro de la política de personal, la estrategia de orientación laboral ha sido 
uno de los elementos a los que más esfuerzos hemos dedicado. Nuestro compromiso con 
la implementación de las medidas aprobadas tras el trabajo de la Subcomisión para el 
estudio del régimen profesional de los militares de tropa y marinería del Congreso de los 
Diputados se ha plasmado en gran medida a través del diseño e implementación de la 
Estrategia Integral de Desarrollo Profesional del Ministerio de Defensa (EIDP) y del 
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vigente Plan de Acción Individual para el Desarrollo Profesional, que abordan de una 
manera integral el desarrollo profesional del personal de Tropa y Marinería y de los 
reservistas de especial disponibilidad (RED). Aquí quiero decir que se están firmando 
muchos convenios con ayuntamientos, con diputaciones, con instituciones como la 
CEOE, precisamente para esta política de poder reincorporar a la vida profesional a 
aquellas personas que cumplen los 45 años. 

Por lo que respecta a la mejora de las condiciones de conciliación, apoyo y asistencia al 
personal, renovamos el compromiso del Ministerio de Defensa de mantener 
permanentemente actualizada, y así lo estamos haciendo, la normativa de conciliación. 
Prueba de ello es que hasta el momento llevamos realizadas nueve modificaciones de la 
normativa en materia de conciliación familiar, incorporando las medidas que se aplican en 
la Administración del Estado, y que estamos aplicando a nuestras FAS. 

Vamos a continuar con el proceso de creación de escuelas de Educación Infantil en 
centros militares. En la actualidad el Ministerio cuenta con 29 Centros de Educación 
Infantil de primer ciclo que ofrecen una capacidad total de 1.683 plazas. Nuestro objetivo 
es, una vez se concluyan nuevos centros en Las Palmas, León, Pontevedra y Complejo 
Hospitalario del ‘Hospital Central de la Defensa Gómez Ulla Centro Sanitario de Vida y 
Esperanza’, disponer de un total de 1.975 plazas. No hace falta que les diga la 
importancia que tiene la conciliación de la vida familiar de los hombres y mujeres de las 
Fuerzas Armadas.  

También prevemos incrementar el número de interceptores de las prestaciones de 
movilidad, así como continuar con las actuaciones de rehabilitación y conservación de 
viviendas en régimen de arrendamiento especialmente en las vinculadas al destino. 

Ejemplo de esto y, quiero hacer mención a ello, es la reciente Orden Ministerial de 22 de 
diciembre del año 2023 por la que se fijan las cuantías de las compensaciones 
económicas. Hemos incrementado y modificado las hasta ahora vigentes con el objetivo 
de adaptar éstas en el ámbito de movilidad a la realidad del mercado del alquiler en 
España, poniendo especialmente énfasis en las zonas de mercado tensionadas.  

Continuaremos también con las políticas de acción social de apoyo a la discapacidad, y 
apoyo a heridos y a familiares de fallecidos en actos de servicio. 

También es sobradamente conocido el compromiso del Ministerio en su conjunto. Yo 
particularmente lo tengo con la igualdad efectiva de las mujeres y los hombres de las 
Fuerzas Armadas. Un compromiso que se ha plasmado en la estructura y funcionamiento 
del Observatorio Militar para la igualdad entre mujeres y hombres y que ha potenciado las 
funciones propias de este Observatorio mediante la creación también de la Secretaría 
Permanente de Igualdad, que ha consolidado un modelo, que creo que podemos decirlo 
con una cierta satisfacción, es un referente internacional en cuanto a la integración de la 
mujer y en el ámbito de las Fuerzas Armadas. 
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Ayer llevamos el Consejo de Ministros el ascenso a general de la séptima mujer que 
pertenece a las Fuerzas Armadas  

En línea con lo anterior tengo que decir que para mí personalmente, es importante, y creo 
que es un símbolo el que en este momento la princesa Leonor esté en la Academia Militar 
de Zaragoza. Que vaya a estar en las tres Academias militares es una llamada sobre todo 
a las mujeres, pero también a los hombres jóvenes de lo que implica esta participación en 
las Fuerzas Armadas, una voluntad de servicio, de compromiso a nuestro país y a lo que 
son los valores que compartimos dentro de la Constitución. Esa presencia de la princesa 
Leonor para nosotros es importante y nos sentimos especialmente satisfechos de ello. 

En definitiva, vamos a continuar con una línea de trabajo que ha permitido que en los 
procesos selectivos que en este momento están de marcha para el ingreso a las Fuerzas 
Armadas, hayamos pasado de un 11% de mujeres hace seis años a un 19,8% de 
mujeres que quieren entrar en las Fuerzas Armadas en el año 2023.  

Éste sería el primer ámbito al que me he referido en lo relativo a nuestros hombres y 
mujeres de las Fuerzas Armadas, a los que como digo no agradeceremos nunca 
suficientemente su trabajo, un trabajo que está movido fundamentalmente por su 
voluntad de servicio y compromiso.  

Hay profesiones, y quiero decirlo, como son las Fuerzas Armadas y algunas otras 
muchas, donde no son las cuestiones económicas las que les mueven a entrar, si no los 
ámbitos de valores y de defensa de aquellos principios en los que creen.  

El segundo de los ámbitos de actuación del Ministerio es el relativo a la transformación y 
modernización de los recursos materiales que potencien las capacidades militares, 
permitiendo la adquisición y el sostenimiento necesario para que nuestras Fuerzas 
Armadas puedan realizar la labor tan importante que tiene que cumplir. 

Ponemos especial relevancia en el componente tecnológico, que juega cada vez un papel 
más importante en el desarrollo de las operaciones, y una tecnología que se encuentra en 
constante evolución y que además en muchas ocasiones tiene un carácter dual.  

Desde que en el 2018 asumimos el Gobierno, nuestro objetivo ha sido, dentro de las 
disponibilidades presupuestarias, revertir la situación de desinversión en la que se 
encontraban sumidas en el 2018 las Fuerzas Armadas. 

Esa situación de desinversión que había en el 2018 había llevado a nuestras Fuerzas 
Armadas a ver reducidas sus capacidades y a la obsolescencia de materiales y 
equipamientos que podía tener para su alistamiento y operatividad. 

No quiero hacer juicios de valor de lo que ocurrió en el pasado, supongo que la razón 
sería la que los gobiernos anteriores tendrían en mente, pero para nosotros ha sido una 
prioridad que nuestras Fuerzas Armadas estén suficientemente dispuestas y preparadas. 



 
 

 
 
 
 

CORREO ELECTRÓNICO: 

 prensa.defensa@oc.mde.es 

 

MINISTERIO 
DE DEFENSA 

P a se o  d e  l a  Ca s t e l l a n a ,  
1 09  
28071  -  MA D R I D  
TEL . :  9 1  395  54  78  
FA X . :  9 1  774  35  24  

 

OFICINA DE COMUNCIACIÓN INSTITUCIONAL Y 
PRENSA DEL MINISTERIO DE DEFENSA 

Lo primero que hicimos fue impulsar una serie de programas que estaban aprobados, 
pero que estaban parados y que eran necesarios para las Fuerzas Armadas.  

Quiero hacer especial referencia a algunos, como la fragata F-110 que en este momento 
se está desarrollando como bien conoce el presidente de nuestra comisión en Ferrol, el 
submarino S-80, el primero de los cuales el Isaac Peral y ha sido recientemente 
entregado a la Armada. Asimismo, estamos impulsando, que estaba paralizado, el 
vehículo de combate sobre ruedas 8x8, que está teniendo un gran impacto en Asturias, 
Euskadi, Sevilla y Madrid. 

Espero y hago siempre una llamada de atención a nuestras industrias, y me consta que 
van a estar a la altura de las circunstancias. También la segunda fase del programa de 
los blindados Pizarro, que se encontraba bastante ralentizado.  

Además de impulsar estos proyectos que estaban parados durante la pasada legislatura, 
se pusieron en marcha importantes programas y proyectos de renovación y adquisición 
de nuevas capacidades. Y sobre todo se ha hecho algo muy importante, que es la 
aprobación de una estrategia industrial de defensa. 

En la misma línea que hacen otros países europeos, aquí no había una estrategia de la 
industria de defensa, y hemos aprobado esa estrategia industrial de Defensa. 

Voy a referirme a modo de ejemplo porque serían innumerables, los programas en los 
que en este momento estamos en marcha, pero por referirme a algunos todos ellos con la 
consiguiente traducción no solamente en mejorar las capacidades de las Fuerzas 
Armadas sino la creación de puestos de trabajo.  

Citaré entre otros los programas para la adquisición del vehículo de apoyo en cadenas 
VAC, el sistema de lanzacohetes de alta movilidad SILAM, la construcción del BAM-IS, la 
construcción de dos buques hidrográficos costeros, la sustitución del Contramaestre 
Casado y cuatro remolcadores de altura.  

El programa de adquisición de dos buques de transporte logístico, la adquisición de 45 
cazas ‘Eurofighter 200’, de los programas halcón y halcón segundo, la adquisición de tres 
aeronaves de proyección estratégica A330, los aviones entrenadores PC Pilatus 21, la 
sustitución de los aviones de vigilancia y patrulla marítima, los helicópteros Tigre III, los 
NH90, los NH90 también con capacidad antisubmarina, el helicóptero conjunto H-135 de 
Defensa interior, los helicópteros multipropósito de la Armada HTTN SH60F, además de 
diversos programas relacionados con las comunicaciones y transmisiones que sería 
innumerables de contar en este momento. 

Igualmente se ha acometido la modernización de los sistemas Mistral, Patriot NASAMS e 
igualmente de la flotilla de cazaminas y de los helicópteros Chinook. 

Estamos plenamente implicados en programas europeos como es el FCAS y como es el 
desarrollo del EUROMALE. Creo que son unos programas que ponen a la industria de 
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defensa española a la altura de los demás países europeos en el ámbito de las 
infraestructuras. 

Además del nuevo cuartel 4.0 Monte la Reina en Zamora y el apoyo a los planes de 
concentración en Ceuta y Melilla hay que resaltar, y me quiero detener en, por un lado la 
construcción de la nueva base logística del Ejército de Tierra en Córdoba, que realmente 
está siendo un revulsivo para la ciudad de Córdoba y toda su provincia y quiero aquí 
agradecer tanto a la Junta de Andalucía como al Ayuntamiento de Córdoba y a la 
Universidad de Córdoba el trabajo que están haciendo en esta materia. 

Igualmente quiero hacer una mención al centro Tecnológico de Desarrollo y 
Experimentación CETEDEX, que se está llevando a cabo en Jaén. En este centro, 
además de trabajar sobre el vehículo autónomo y conectado y en el desarrollo y 
experimentación antidrón, se llevarán a cabo actividades fundamentales para la 
inteligencia artificial, uno de los grandes retos que el futuro nos depara y que está aquí 
ya. 

Otro de los grandes esfuerzos que ha hecho y que está haciendo el Ministerio y que 
sobre todo la pandemia nos puso de relieve, es lo relativo a la sanidad militar. 

La guerra de Ucrania, con las terribles carnicerías que allí se están produciendo, nos ha 
puesto de relieve la necesidad y la importancia de invertir en la sanidad militar. 

Durante la pasada legislatura, se ha mejorado la capacidad de asistencia hospitalaria, 
mediante la adquisición de equipos médicos de alta tecnología para los dos hospitales 
militares que tenemos, el Gómez Ulla y el militar de Zaragoza. 

En el Gómez Ulla quiero hacer especial mención a la adquisición del robot de tele-cirugía 
‘da Vinci’, para cirugías en espacios limitados, y el escáner intra-operatorio para 
traumatología y neurocirugía. 

Esto ha hecho que, en el ranking que publica la revista Newswick, el Hospital Central de 
la Defensa Gómez Ulla haya pasado a ocupar el puesto 79 de 777, cuando en el año 
2020 no estaba siquiera entre los 100 primeros. 

Respecto al hospital militar de Zaragoza, quiero aquí, igual que rindo un reconocimiento a 
todo el personal sanitario del hospital Gómez Ulla, al personal de Zaragoza. La labor que 
están haciendo con los heridos ucranianos, más de 100 heridos ucranianos, que han 
venido aquí a España y que están siendo objeto de realización de implantación de 
prótesis, algo que nos hace sentir muy satisfechos del papel que España y su sanidad 
militar están realizando y que además Ucrania nos agradece plenamente. 

Estamos también haciendo una apuesta importante para adecuar nuevas instalaciones, el 
Instituto de Toxicología de la Defensa, que son necesarias para su incorporación a la red 
de laboratorios de la organización para la prohibición de las armas químicas, y queremos 
seguir continuando las capacidades del Centro Militar de Farmacia.  
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Para todos estos programas y proyectos, así como las políticas de personal, es necesario 
una adecuada financiación.  

El compromiso del Gobierno con la financiación de las Fuerzas Armadas ha quedado 
demostrado con el hecho de que hayamos pasado de invertir en defensa el 0,93% del 
PIB en 2018, a que en el 2023 y pese a que el PIB y por razón de que el PIB se ha 
incrementado, hemos pasado al 1,24 por ciento del PIB. Insisto, es un dato muy 
importante, felizmente el PIB en España se ha incrementado, estamos en este momento 
el 1,24% del PIB y conocen perfectamente el compromiso de España de llegar al 2% del 
PIB en el 2029. 

La inversión en Defensa yo creo que es importante, no me cansaré en decirlo, y además 
en decirlo sin ningún tipo de complejos, tiene una finalidad esencial y fundamental que es 
velar y proteger por la paz y hay que decirlo con mayúscula: por la paz, por la seguridad y 
la defensa que en este momento no hace falta. Yo les expliqué cómo está siendo en el 
mundo, la cantidad de miles de muertos que hay cada día en distintos escenarios, 
Ucrania y Gaza, pero no nos olvidemos de otros ni tan cercanos a nosotros como ocurre 
en el Sahel. 

Junto con esta necesidad de proteger y de invertir para la paz, estamos impulsando aquí 
en España un sector industrial altamente cualificado que genera empleo, y eso es muy 
importante, porque como les decía antes, hemos aprobado en junio del 2023 una 
estrategia industrial de Defensa que no había en España. Y estamos elaborando un plan 
que contiene 33 líneas de acción que están descritas en la estrategia y cuyo objetivo es 
aumentar el nivel de autonomía estratégica, insisto autonomía estrategia, en materia de la 
industria de defensa y contribuir a la Europa de la defensa, consolidando para ello una 
base industrial y tecnológica de las Fuerzas Armadas que sean perfectamente 
competitivas y que trabajen conjuntamente con industrias dentro del ámbito de la Unión 
Europea. 

El apoyo a la internacionalización de nuestra industria de Defensa es una de las líneas, y 
otra de las líneas de actuación de nuestro departamento, estamos trabajando con un 
espíritu colaborativo en todas las iniciativas europeas, que en este ámbito está 
promoviendo la Comisión. Yo quiero agradecer por supuesto al alto representante Borrell 
la gran labor que está realizando, pero también al comisario Bretón, que ha podido visitar 
industrias españolas y en las que públicamente habla de la satisfacción de nuestras 
industrias y de la creación de puestos de trabajo que supone. 

Entre otras iniciativas europeas que me parecen importantes y en las que en España está 
implicada destacan el Fondo europeo de Defensa, conocido por LDF, la Liga de Apoyo a 
la producción de municiones y un instrumento que es esencial para el refuerzo de la 
industria europea de Defensa mediante la adquisición en común, que es la EDIRPA.  

Estas dos últimas se derivan de la respuesta que la Unión Europea ha dado a la invasión 
de Ucrania. Entendemos que la adquisición conjunta de material de ayuda Ucrania hace 
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mucho más efectivo, más rápido y también, porque no decirlo, pues más baratas las 
adquisiciones.  

En relación con el Fondo Europeo de Defensa, España ha sido hasta la fecha uno de los 
países más activos en el liderazgo y participación en proyectos del mismo, disputándose 
las convocatorias 2021 y 2022 la tercera posición con Italia y Alemania.  

Además, España lidera los proyectos de sistema alemán y control de la Unión Europea, el 
proyecto S2, el sistema de guerra electrónica era transportada y lideramos otros cuatro 
proyectos de investigación, participando en 26 proyectos liderados por países europeos. 

En la convocatoria 2023 se han presentado un total de 8 propuestas de desarrollo con 
liderazgo nacional y participamos en otras 14 propuestas de desarrollo, lideradas por 
otros países. 

Como decía antes, creo que poner en valor el trabajo que realiza la industria de defensa 
española es una labor en la que estamos plenamente comprometidos, y que es 
importante para España y su proyección internacional, sobre todo en muchos ámbitos en 
que la tecnología es dual.  

En el ámbito de la I+D+i se tiene previsto revisar la estrategia de tecnología e innovación 
de la defensa para adecuarlo, y actualizar los objetivos tecnológicos de tal manera que 
las actuaciones de I+D+i que se inicien en los próximos años sean coherentes con los 
nuevos avances tecnológicos.  

Queremos, por tanto, que España sea un actor relevante de la construcción del orden 
internacional. Para ello estamos trabajando en estos ámbitos, pero también en nuestra 
presencia en los distintos organismos internacionales en los que España está en este 
momento y sus Fuerzas Armadas.  

Somos, y podemos decirlo sin complejos, un actor relevante de la construcción de un 
orden internacional caracterizado por la estabilidad, la seguridad, y queremos hacer esa 
apuesta clara e inequívoca por la paz.  

Más de 30 años de participación de las Fuerzas Armadas en misiones y operaciones 
internacionales han puesto de relieve ese compromiso, y en ellas, muchos hombres y 
mujeres de nuestras FAS han dejado sus vidas.  

Nuevamente, hacer aquí un reconocimiento a ellos y a sus familias, porque tenemos que 
seguir trabajando en un entorno de paz y seguridad en el mundo. Si no hay un entorno de 
paz y seguridad en el mundo, difícilmente nuestro bienestar social, nuestras políticas de 
bienestar social tan importantes, podrán tener un adecuado desarrollo. 

España ha querido, y el Gobierno ha querido, fortalecer el papel que tenemos en 
organizaciones internacionales a las que pertenecemos y muy en concreto, en el ámbito 
de Defensa, a la OTAN, la UE y la ONU. 
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Hemos reforzado todas nuestras aportaciones en las distintas misiones y yo creo que la 
celebración en España de la Cumbre de la OTAN en verano de 2022 en Madrid, no 
solamente ha sido un reconocimiento importante al papel de España, sino que ha 
permitido que se pongan en marcha actuaciones y proyectos como es el ‘Strategic 
Concept’ que van a dar una señal del impulso que las políticas de seguridad y defensa 
tienen que tener a nivel internacional. Creo que la celebración de la Cumbre de OTAN en 
Madrid fue un éxito, un éxito colectivo, de todos, de España en su conjunto, y hemos de 
sentirnos totalmente satisfechos. 

De la misma manera no podemos olvidarnos que en la reciente Presidencia Española del 
Consejo de la UE hemos liderado importantísimos avances en el proceso de construcción 
de la Europa de la Defensa, y aquí quiero hacer una mención especial a que España ha 
organizado, celebrado y liderado el ejercicio de gestión de crisis  

MILEX-23. Es un ejercicio que supone un importante hito en el marco de los objetivos de 
la ‘Brújula Estratégica’, y se ha celebrado por primera vez en España, en concreto en 
aguas de Cádiz. Vamos a seguir trabajando y apostando por liderar ese proyecto de 
desarrollo de la Unión Europea que supone la ‘Brújula Estratégica’, vamos a seguir 
trabajando en impulsar la autonomía estratégica, esa autonomía industrial, que estamos 
convencidos de que va a reforzar los vínculos trasatlánticos de la UE con OTAN.  

Puedo decirles que no es ningún mérito mío, sino un mérito de los hombres y mujeres de 
las Fuerzas Armadas, la gran labor que realizan en las misiones internacionales. Una 
prueba inequívoca de ello es que en la actualidad generales y almirantes españoles están 
al mando de distintas misiones militares. A ellos nuestra enhorabuena y nuestro motivo 
de satisfacción.  

En concreto la Fuerza Interina de Naciones Unidas en Líbano (UNIFIL), está mandada 
por un general español, el teniente general Lázaro; la Misión de Formación de la Unión 
Europea en Mali (EUTM-Mali) está comandada por un militar español, el general Ortiz 
Repiso; la Misión de la OTAN en Irak (NMI) está dirigida por un teniente general español, 
el teniente general Agüero; en la operación ‘Atalanta’ está el almirante Villanueva y en las 
últimas fechas se ha asumido el mando de la Agrupación Naval Permanente de Escoltas 
de la OTAN nº1 (SNMG-1), que constituye el elemento básico de las Fuerzas de 
Respuesta Muy Rápida (VJTF-M) de la Alianza, que está en este momento al mando de 
la fragata ‘Juan de Borbón’.  

 En un contexto geopolítico tan complicado y tan difícil como el que tenemos, afectado 
por la guerra de Ucrania, no nos podemos olvidar de que la apuesta por la seguridad y la 
paz tiene que ser inequívoca en nuestro ámbito con las relaciones internacionales. Pero 
no me puedo olvidar tampoco de la situación en Gaza ni me puedo olvidar tampoco de 
algo que es esencial y fundamental que es la situación tan tremenda que se está viviendo 
en el Sahel. Creo que, en estos momentos de inestabilidad internacional, es intención del 
Gobierno continuar nuestro compromiso inequívoco con las misiones en el exterior. 
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Las misiones en las que participan nuestras Fuerzas Armadas pueden agruparse en dos 
grandes bloques: unas que tienen por objetivo principal garantizar la Disuasión y Defensa, 
y aquellas que su finalidad es la Proyección de la Estabilidad. 

Sin ánimo de ser exhaustiva, les informo de que, con carácter general, como se refleja en 
el Acuerdo de Consejo de Ministros aprobado el 27 de diciembre de 2023, se han 
prorrogado hasta el 31 de diciembre de 2024 las misiones en las que las Fuerzas 
Armadas españolas participan, misiones de paz en el exterior, que se van a continuar 
desarrollando en el ámbito de la ONU, la UE, de OTAN y en coaliciones internacionales.  

 Por lo que se refiere a las operaciones de la ONU, la más importante es la que se realiza 
en FINUL, en el Líbano. Ya he hablado antes de que al mando de la misión hay un 
general español, el teniente general Lázaro, con un contingente de casi 700 personas. 
Cada día nos dan un ejemplo de valores, de moral, en una situación muy complicada y 
difícil como la que está viviendo el Líbano en este momento y donde la contribución de 
España es muy importante. Estamos permanentemente en contacto con ellos, pasan 
muchos momentos en los búnkeres, pero esa labor de UNIFIL es esencial y fundamental. 
Como reconocimiento del papel de España se ha prorrogado el mandato de la misión del 
teniente general Lázaro hasta el año 2025.  

También dentro del ámbito de Naciones Unidas estamos en una misión mucho más 
reducida pero que es importante también, la Misión de Verificación de las Naciones 
Unidas en Colombia” (UNVMC). 

Dentro del ámbito de la Unión Europea este Gobierno está muy comprometido con la 
Política Común de Seguridad y Defensa de la UE. Y por eso hemos mantenido una 
participación muy importante en las distintas misiones. Me refería antes a la preocupación 
que para mí supone la situación en el Sahel y creo que tanto la participación de España 
en la misión de EUTM Mali, como en la misión de EUTM de la República Centroafricana 
(EUTM RCA) son muy importantes. No sabemos qué decisión tomará finalmente la Unión 
Europea respecto a Mali. En mayo hay que determinar si esa misión continúa o no 
continúa. En cualquier caso, tenemos que ser conscientes de que el espacio que la UE 
no ocupe lo va a ocupar Rusia. Saben perfectamente que tanto Rusia como China se 
están expandiendo y extendiendo por todo el continente africano y que hay una 
desafección del continente africano hacia Europa, hacia la UE.  

Quiero decirlo con especial satisfacción y reconocimiento a nuestros hombres y mujeres 
de nuestras FAS, que la presencia de los militares españoles en el Sahel, además de la 
vertiente humanitaria que tiene que es importante, también hace que España sea un país 
en el que en África se le mire con respeto.  

No puedo dejar de mencionar aquí también, dentro del ámbito de la misión de la UE, la 
Operación ‘Atalanta’ que todos ustedes conocen, que sirve para luchar contra la piratería 
y proteger el programa especial de alimentos. En este momento está comandada por el 
vicealmirante Villanueva, está la fragata ‘Canarias’ en la zona y también hay un 
despliegue en Yibuti del Destacamento Aeronáutico ‘Orión’, del Ejército del Aire y del 
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Espacio, que cuenta en este momento con una aeronave D4. También estamos en 
permanente contacto con la fragata ‘Canarias’. 

En estos días precisamente se ha pirateado un barco de Bangladesh y ayer tuve la 
ocasión, como lo hago muy frecuentemente, de hablar con el comandante de la fragata 
‘Canarias’ que está en la zona, realizando una gran labor para la monitorización de los 
barcos pirateados y también para evitar que esta situación pueda reproducirse.   

Quiero hacer una especial mención a otra misión de la UE de la que nos sentimos 
particularmente, no me gustaría decir orgullosos, pero sí muy próximos porque hay 
mucha empatía, y es la misión de formación de los combatientes ucranianos. Es la misión 
de la Unión Europea de asistencia militar a Ucrania, EUMAM, en la que España lleva 
contribuyendo a la formación de ya 4.000 combatientes ucranianos que están siendo 
instruidos en Toledo y en otros sitios. En esa misión, 2.500 militares españoles han 
participado como instructores. Creo que son misiones especialmente duras porque se 
está formando a gente que va a ir a combatir, que va a ir al campo de batalla. Nuestros 
militares españoles son unos magníficos instructores y luego además se crean unos 
vínculos de unión y personales con ellos que resultan inolvidables. 

El día 24 de febrero, el segundo aniversario de la terrible e ilegítima invasión de Ucrania 
por parte de Rusia, conmemoramos allí en Toledo con el contingente ucraniano y 
rendimos un homenaje a todos los muertos ucranianos que están pereciendo víctimas de 
esta atroz guerra. Seguimos plenamente comprometidos en esta misión, que no es sólo 
de España, sino que es una misión de toda la UE y vamos a ampliar el marco de la 
formación a actividades tan importantes como puede ser lo que hace referencia al 
desminado.  

En el otro ámbito de actuaciones que como saben es OTAN, la terrible invasión de 
Ucrania por parte de Rusia ha hecho que las políticas de disuasión se hayan fortalecido 
en algo que es muy importante tanto en la UE como en OTAN, esa imagen de unidad que 
estamos dando que es esencial y fundamental. Creo que Putin pensó que en una 
semana iba a doblegar a Ucrania no sólo no lo ha conseguido, sino que ha hecho que los 
países de la UE y de OTAN estemos unidos en ese apoyo inequívoco y sin fisuras a 
Ucrania.  

Al mismo tiempo estamos plenamente comprometidos, España está plenamente 
comprometida en las misiones de disuasión de OTAN, y en concreto quiero señalar que 
España participa con unidades terrestres y aéreas en la iniciativa de la Presencia 
Avanzada que están en este momento en Letonia, más de 700 militares españoles que 
están en la zona.  

En las Policías Aéreas del Báltico, en países como Bulgaria, Eslovaquia, Hungría, 
Rumanía. Precisamente la semana que viene parten para esta misión miembros del 
Ejército del Aire y el Espacio, pilotos y todo el material necesario para Lituania. 
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 Quiero señalar también que dentro de este refuerzo de las políticas de disuasión España 
va a asumir, el liderazgo del Grupo de Combate en la Presencia Avanzada de la OTAN 
en Eslovaquia.  

Resulta a veces emotivo ver cómo los dirigentes de estos países, de Letonia, de 
Eslovaquia, de Lituania, dan las gracias a nuestros militares españoles y por tanto a 
España, de esa participación y de ese compromiso que tienen por la paz. Los países que 
tienen frontera con Rusia o que están en la zona viven en una situación de terror 
permanente y por esto agradecen mucho el compromiso de las FAS españolas.  

Ese compromiso es terrestre en Letonia y ahora en Eslovaquia, y aéreo en los distintos 
despliegues que vamos a hacer, la semana que viene en Lituania, pero también están las 
Agrupaciones Navales Permanentes de la OTAN (SNF). Son fuerzas que proporcionan 
una presencia marítima permanente y constituyen el elemento básico de las Fuerzas de 
Respuesta Muy Rápida (VJTF-M) desde la Alianza. Desde el pasado mes de enero y 
hasta el mes de julio, España manda la Agrupación Naval Permanente de Escoltas 
número 1 (SNMG-1) con la fragata ‘Almirante Juan de Borbón’ como buque de mando. 
Cada vez que tengo oportunidad de hablar con nuestros hombres y mujeres en estas 
misiones nos dan un ejemplo de valores, de moral y de compromiso con la paz. 

Tenemos también otro ámbito de actuación, el cuarto, que son las coaliciones 
internacionales. En el ámbito de las coaliciones internacionales España está en Irak en la 
Operación Inheret Resolve (OIR), igual que está en la NMI, NATO Mission Iraq.  

Me gustaría compartir con ustedes la reciente visita que he hecho hace menos de un mes 
a Irak, anteriormente había estado el presidente del Gobierno, el ministro de Exteriores, y 
en la que el primer ministro que me recibió se deshizo en elogios hacia el papel de 
España y de sus Fuerzas Armadas. 

Quiero hacer también, por último, referencia a un cuarto grupo de actividades, que son 
las actividades de Diplomacia de Defensa, que son fruto de acuerdos bilaterales de 
naturaleza no operativa, como las actividades de seguridad cooperativa que tenemos en 
Cabo Verde, Mauritania, Senegal, Túnez y otros países de África Occidental, como 
Ghana, por, ejemplo, así como las actividades operativas de la Unión Europea con las 
Presencias Marítimas Coordinadas. 

Pero también quiero hacer una especial mención, lo apunté antes, a poner de relieve la 
labor que realizan los hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas españolas, 
contribuyendo a paliar las consecuencias de los desastres naturales. 

Déjenme que cite, entre otros, esa vocación de servicio que tiene la UME, pero que tienen 
los Ejércitos y que tiene la Armada, con la participación en incendios como el de Chile, en 
Grecia, en Turquía. En Turquía creo que esas imágenes, que no olvidaremos nunca, de 
los miembros de la UME sacando con vida a aquella familia que ya todo el mundo daba 
por desaparecida y por fallecida, a todos nos reconcilia con lo que son los seres 
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humanos, con la capacidad de heroicidad, con la capacidad de sacrificio para salvar 
vidas. 

Lo mismo en el terremoto de Marruecos, donde España fue de los pocos países que 
pudo ayudar, y yo creo que eso es muy importante tenerlo en cuenta. No me puedo 
olvidar tampoco de las inundaciones en Eslovenia. Siempre, cada vez que hay una 
desgracia consecuencia de distintas emergencias, España está dispuesta a ofrecer 
colaboración a los países que resulten necesarios, o bien mediante el envío de tropas, o 
bien también para colaborar mediante instrucción, formación o cooperación. 

Termino con ello, como decía antes. Creo que se me nota, además, cuando hablo, que 
me siento especialmente orgullosa de ser ministra de Defensa, pero no por mí, sino 
porque para mí es un lujo poder trabajar con los hombres y mujeres de las Fuerzas 
Armadas. De ellos aprendo cada día. Ellos me enseñan y creo que nos deberían enseñar 
a todos, la capacidad de entrega, de valor, de coraje, de humildad, de generosidad. 
Quiero decirlo muy alto, de generosidad. Creo que eso nos hace también, por lo menos 
un poco más, sentirnos orgullosos de España como país en un contexto geopolítico tan 
difícil, en una situación como la que estamos viviendo, de peligro real para los valores 
democráticos, como es lo que está ocurriendo en Ucrania, como son las terribles 
matanzas que están ocurriendo en Gaza o como lo que está ocurriendo en África, un 
continente del que hablamos mucho del Sahel, pero no nos olvidamos de que en este 
momento hay países como Sudán, que están siendo masacrados en unas terribles 
guerras tribales y también, obviamente, por la hambruna. 

Como digo, tenemos unos hombres y mujeres de lujo en nuestras Fuerzas Armadas. 
Tenemos un compromiso claro e inequívoco de España por la paz en el mundo. 

Tenemos un compromiso también con la industria de defensa, porque industria de 
defensa es industria por y para la paz, porque es una industria de innovación, de 
tecnología avanzada, porque crea puestos de trabajo.  

Decir que para mí es muy importante que en estos ámbitos de la Seguridad y la Defensa 
haya una auténtica política de Estado. Porque, en, definitiva, valores como la seguridad, 
como la paz y la defensa, no son ni de unos ni de otros. Están en riesgo, están en riesgo 
por los que lo amenazan como Putin en este momento. Y creo que es el lugar esta 
Comisión, y el espacio y el tiempo para seguir trabajando, para poner en común aquello 
que nos une, y siempre con un objetivo común: la consecución de la paz, que España 
tenga un liderazgo en la búsqueda de la paz y que nuestras Fuerzas Armadas tengan los 
medios, la dotación y la capacidad suficiente. 

Y no quiero dejar tampoco de poner de relieve a los ciudadanos de los distintos sitios que 
tienen esos vínculos con las Fuerzas Armadas. Me quiero referir a Ferrol, me quiero 
referir a Alcalá de Guadaira, me quiero referir a Trubia, en Asturias, a Cartagena, a 
Córdoba, con la base logística, a Jaén, a tantísimos sitios que sienten las Fuerzas 
Armadas como propias, a Montelareina.  
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Creo que ese vínculo es importante porque, en, definitiva, es una forma de trabajar para 
que España sea un país cada vez mejor, un país del que todos nos sintamos orgullosos, 
un país que no es propiedad de ningún grupo político, un país que es exclusivamente 
propiedad de los españoles y ahí, en primer tiempo de saludo van a estar las Fuerzas 
Armadas, pero también van a encontrar a esta ministra de Defensa con humildad y con 
voluntad de servicio. 

Muchísimas gracias presidente. 

 

 

  


